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艺术评论 /

用衍生品激活中华古文明!"#

! 林明杰

$%&'

! ! ! !博物馆衍生品现在是个热门话
题。自从台北故宫的“朕知道了”纸
胶带卖疯了之后，北京故宫也开始
卖起了宫里的各种萌。最近，上海博
物馆给自己的衍生产品开了家淘宝
店，据说大卖，某件青铜器复制品，
过去一年都不知道能否卖掉一件，
一个客户一下子就买走了 !件，如
今已断货。
博物馆衍生产品的研发，世界

上颇有些博物馆是做得不错的，值
得我国博物馆学习。荷兰阿姆斯特
丹的梵高博物馆的衍生品设计制作
得很可爱，色彩绚烂，个性鲜明，非
常适宜布置现在人们的家居，还有
不少日常使用品，各种价位都有，性
价比也适宜，买气旺盛。小到很便宜
的一幅梵高速写，仿得非常逼真，挂
在家里可以“以假乱真”。贵的如一
种童车，布篷上印着漂亮的梵高画
作，在世界各地限量发售。纽约当代
艺术博物馆（"#"$）的衍生品开发
相当精彩，它不是简单地将藏品复
制或者做成纪念品，而是根据经典
藏品的特征或者艺术理念，进行再
创造性的设计。所以，它的很多衍生
品另类、前卫、有趣，本身就是极精
彩的设计作品，值得收藏。
不过也不必过于“崇洋媚外”，

依现在的眼光看，许多西方国家的
博物馆在衍生产品开发上观念也相
对滞后，水平参差不齐。很多博物馆
的衍生品还是停留在复制藏品，或
者将藏品造型、图案做到纪念品上，
而且价格偏高，缺乏吸引力。所以
说，国内博物馆如果重视，打开思
路，集思广益，用创造性思维来思考
衍生品的开发，还是具有很大的发

展空间的，并随之形成中国博物馆
业衍生品的特色。

发掘传统文化艺术的宝库，创
造出符合今天人们喜爱的物品，中
国具有得天独厚的资源，完全可以
走出自己的道路来。
除了根据各个博物馆藏品的特

色，进一步设计制作更精彩的相关
纪念品和复制品外，我认为，有条件
的博物馆还不妨做一些新的探索。

一、通过衍生品重温古代的人
文环境，传承仍有现实价值的生活

方式和审美品位。我们要突破仅仅
关注于个别经典藏品的思维，用大
文化角度去思考，利用馆藏特色，让
人们把古人的高雅情趣传承下来，
融入到当今生活中。
譬如，古代扇文化，很多已流失。

故宫等博物馆藏扇偶有部分在网上
露面，都被广泛关注，大量转发。藏扇
丰富的博物馆何不与社会上致力于
重振扇文化的手艺人合作呢？
二、衍生产品还可以是一种“非

物质”咨询服务。如何设计符合古代

文人审美品位的空间环境和居室布
置，也不妨成为博物馆衍生品产业
的“高级订制”。有条件的博物馆可
以组织培养相关人才为社会提供服
务，同时在为社会提供这种咨询设
计服务的过程中，势必能带动馆藏
品的衍生开发。
三、利用大量低端文物设计开

发衍生品。这是一个目前尚存在某
些法律禁忌的领域，但却是迟早必
须面对的问题。我国历史悠久，文物
遗存极为丰富。除了艺术价值、学术

价值和经济价值都相当高的高端文
物外，更有不计其数的低端文物，如
大量出土碎瓷片、低端粗陶器等等。
三峡库区淹没前，我曾去采访，见到
发掘出大量古人熬盐的小陶罐（又
称陶杯），据考古人员说，数以万计。
作为学术研究、标本留存和博物馆
陈列都用不了这么多。这类粗陶在
民间非法流通的经济价值极低，但
如果能够做成三峡库区的纪念品应
该很受欢迎。然而现行法律不允许
流通出土文物。于是，这些粗陶罐只
能大量堆积在库房无人问津，更有
大量索性就地掩埋或不去挖掘，永
远不见天日。利用明清民间碎瓷片
制作工艺品，在我国早已有之，国营
文物商店、工艺品商店久有销售。但
是更大量的出土碎瓷片，是否能在
留够研究、存样、展出的前提下，将
大量品种、纹样重复者来开发衍生
品呢？譬如，我们能否利用碎瓷片制
作成中国历代各窑口瓷器标本大
系，以供艺术、文博学院以及民间有
志学习、研究、收藏者所需？法律是
否能根据现实情况网开一面呢？
如果我们能够成功地利用衍生

品开发激活千年积淀下来的中华古
文明，使之为当今人类生活增添美
好，无疑是一件大的功德。

! ! ! !虽然不能算是流行乐界的发烧友，我对于姚谦这个
名字还是非常熟悉的，特别是一句“我愿意为你”更是成
为他的经典代表作。然而没有想到的是，与姚谦的第一
次见面，并不是在演唱会上，而是日前在中国嘉德上海
巡展的讲座上。作为一位资深的藏家，姚谦的收藏近年
来通过各种媒体为人们所了解，而真正打动我的并不是
其藏品的珍贵，而是他对于收藏那份独特的理解。
《一个人的收藏》，是此次姚谦讲座的主题，也是其

集合二十年艺术收藏手记而出版的书籍名称。在这本
书中，有一段话令人印象深刻，“当我面对现实生活感
到疲乏，感到无力或感到挫折时，总是先放下现实世界
的自己，走进艺术的里面，用另一个感官、思维和价值
去自由地放开自己。”
说实话，如果是早两年，对于这段话可能还不太能

理解，但自从有了孩子之后，这样的感触越来越深。紧
张的工作、生活的压力，时常让人感到透不过气，特别
是面对着微信圈的各种诱惑和攀比，骄躁以及急功近
利似乎已经蔓延到了我们生活的各个角落。但每当回
到家里看到孩子的时候，走进她的世界中，才会感到什
么才是自己真正所需要的。
我们为什么养育后代，这其实与为什么要买艺术品

有着很多相似的地方。草率的决定，往往会带来太多的
后悔。收藏不仅仅是为了回报，更是一种生活的体验。许
多人在购买完一件艺术品之后，往往会关注它今后能升
值多少，但是在姚谦看来，当你买下一件艺术品之后，物
件的世俗价值已经不再是重要的事情，因为它已经在你
的生活中，所有感受都是你自己的，与别人无关。
有人曾经问姚谦，收藏怎么样的作品最感到自豪，

他说，最大的“虚荣”就是在拍卖现场，当年我买的时候
没人举手，隔了 %& 年，再到拍卖会，那些聪明人、有钱
人都在举的时候，我就觉得太过瘾了。
对于我们今天的很多人，似乎很难理解当年许多

收藏家卖了宅子甚至差点搭上性命而买的名画，为何
会在日后捐献给国家，抛开历史原因，其中很重要的一

部分因素就是他们对于藏品真正的爱，他们像父母希
望把自己的女儿交给真爱的人那样，把最珍视的藏品
交托给能更好保护它们的人或机构。今天的艺术品拍
卖，虽然是一种生意，但其中我们也不能否认其中有真
爱。像有的收藏家将自己毕生的收藏交给拍卖行一样，
对于他们来说，希望通过拍卖找到的是能够对于藏品
更好的“主人”。
收藏家可以是自私的，但不应该是功利的。一件心

仪的藏品在其心中的地位不啻于他的孩子，只有将自
己的藏品视为自己的孩子去关心、去爱护，真正为他的
未来考虑，收藏才能体现出其应有的价值。

收藏可以是自私的，
但不应该是功利的
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最近雅昌艺术网转发又引发

关注!对当今艺术圈依然有着

值得思考和讨论之处"

我问过不少艺术家，他们
不看别人的画展，不看外文的
艺术杂志 '甚至连中文的都不
看(。他们如果画出了别人二十
年前就画过的想法，也不觉得
汗颜，因为他们不知道有人二
十年前就画过了。

这些既非天才又不用功
的艺术家，如果愿意改善他们
的处境，不想越降越低的话，
谁能给这些自封的国王一些
建议呢)

我想到的答案是：一个好
的经纪人，一个严父兼慈母，
替他们打仗也考他武功的经
纪人。有些优秀的艺术家，不
签画廊，也不签经纪人，这事
可以研究一下。华人演艺圈的
明星，都签经纪人么)要看情
况。最大牌的明星很可能自己
当老板，成立经纪公司来经纪
自己，这样他也还有机会听到
专业人士的意见。但在大牌的
华人明星，如果想更上一层
楼，比方说，打进好莱坞，那就
还是必须签给能在好莱坞使
得上力的经纪人。
至于新人或小牌明星，当然就

更需要对的经纪人。和一位错的经
纪人合作，或者不肯签给任何经纪
人，都是浪费一个演艺人员的大好
青春，浪费三年算运气好的了，浪费
十年就根本难以翻身。同样的问题，
看回艺术圈，我想问的是：艺术家，
真的有花心思在找好的经纪人，找

对的经纪人来合作么)

艺术圈其实比娱乐圈有
一个很大的优势，那就是比较
无国界，流行歌曲、电视节目，
甚至电影，大多数时候都仍有
很难跨越的国界限制。比起
来，艺术的国界真的淡多了。

既然国界已经不是一个
限制了，那华人的艺术家，为
什么不用些心思，争取能推广
自己的经纪人呢)依据我的观
察，刚从学校毕业的新人艺术
家，在这方面有概念的，少之
又少。有些新人签进风格完全
不对的画廊，有些新人签给跟
自己一样初出茅庐的亲朋好
友。难道在学校时不该就开始
观察哪些画廊适合自己，哪些
画廊擅长经营画家么)如果是
念金融的学生，会没想过哪家
银行值得自己毕业后去投效
的吗) 明明是唱国语歌的新
人，会把自己签给一家专出台
语唱片的公司吗)

至于已经闯出名号的艺
术家，也有不想签经纪人，也
不积极找经纪人的。虽说有画
家判断这样客人会更广，东边
展一展能有一批客人，西边展
一展又有一批客人。但是，你
不签给别人三年五年，别人怎
么可能用心经营你)能有好的
展出机会，有好的收藏家询
问，画廊当然是优先推荐自己

有签约的艺术家啊，怎么会愿意推
广你)

艺术创作很个人，所以一暑假
躲在自己的领域里当国王，是很合
理的事情。但如果这个国王不英明，
每天只顾照镜开心，那他的小王国
很可能很快就从地图上消失了。

谢媛摘自雅昌艺术网
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